

Informe de Actividades Diciembre 2024

Chiquimula 30 de diciembre de 2024

Licenciada

Mireya Palmieri Santisteban

Secretaria de Seguridad Alimentaria y Nutricional

Su despacho

Respetuosamente me dirijo a usted, para presentar el Informe de Actividades realizadas durante el mes de Diciembre de 2024, con el fin de dar cumplimiento a la cláusula tercera del CONTRATO ADMINISTRATIVO DE SERVICIOS PROFESIONALES INDIVIDUALES EN GENERAL, que a continuación se describe: ✓

1. Contrato No. DSESAN-419-2024-029 ✓
2. Nombre: José Ronald Alberto Sandoval España
3. Unidad Administrativa: Fortalecimiento Institucional / Chiquimula
4. A continuación detallo las actividades realizadas:

No.	ACTIVIDADES CONTENIDAS EN CONTRATO	ACTIVIDADES REALIZADAS
1	a) Asesorar la estructuración, actuación y monitoreo de las Comisiones Municipales y Comunitarias de Seguridad Alimentaria y Nutricional (COMUSAN y COCOSAN) o similares, para impulsar acciones de Seguridad Alimentaria y Nutricional.	<ul style="list-style-type: none">• Apoyo a la COMUSAN del municipio de Ipala, mediante la elaboración de anteproyecto de POA COMUSAN 2025, en donde se enmarcan las actividades a realizar a favor de la SAN en el municipio, así como el financiamiento y recurso humano disponible.
2	b) Asesorar en el monitoreo del cumplimiento de los objetivos y diagnóstico de situación del Plan Operativo Anual de las Comisiones Municipales y Comunitarias de Seguridad Alimentaria y Nutricional o similares, elaborar estudios para promover la inclusión de acciones en proyectos y programas de Seguridad Alimentaria y Nutricional en el marco del Plan Operativo Anual de Seguridad Alimentaria y Nutricional -POASAN-, para su respectiva retroalimentación a la Delegación Departamental de la Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional de la Presidencia de la República -SESAN-.	<ul style="list-style-type: none">• Apoyo a la Dirección Departamental de Redes Integradas de Servicios de Salud de Chiquimula -DDRIS- en participación del lanzamiento oficial del Decreto 7-24, Ley de Atención Integral del Cáncer, el cual, busca dar a conocer a toda la población en general de la existencia de dicha ley.
3	c) Asesorar en las de actividades en el ámbito municipal y comunitario, a fin de monitorear el cumplimiento de objetivos de planes institucionales como el Plan Estratégico en Seguridad Alimentaria y Nutricional, Planes Coyunturales, entre otros.	<ul style="list-style-type: none">• Apoyo a la Comisión Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional del municipio de San José la Arada, mediante la revisión de expediente para la gestión de alimentos a 1,104 familias por InSAN, de las comunidades con riesgo a nivel municipal, para luego ser trasladada a Oficina Central de SESAN para su validación.

4	d) Asesorar a las Comisiones Municipales, Comunitarias de Seguridad Alimentaria y Nutricional –COMUSAN- o similar en los procesos de seguimiento, diseño, consolidación, aplicación de las estrategias, metodologías y la implementación de diagnósticos municipales y comunitarios de la situación Alimentaria y Nutricional, que permitan contar con la información para elaborar los informes de Salas Situacionales, entre otros.	<ul style="list-style-type: none"> • Apoyo a la COMUSAN del municipio de San José la Arada, mediante la elaboración de anteproyecto de POA COMUSAN 2025, en donde se enmarcan las actividades a realizar a favor de la SAN en el municipio, así como el financiamiento y recurso humano disponible.
5	e) Asesorar en las acciones relacionadas con la implementación de herramientas e instrumentos de monitoreo y valoración del Sistema de Información Nacional de Seguridad Alimentaria y Nutricional en el ámbito municipal y comunitario.	<ul style="list-style-type: none"> • Apoyo al Fondo para la Consolidación de la Paz en participación en Taller sobre violencia digital de género, impartido por la Unidad para la Prevención Contra la Violencia -UPCV-, realizado en el municipio de San José la Arada.
6	f) Informar sobre el análisis de las intervenciones a nivel territorial de la Desnutrición Aguda de los Municipios y el Departamento, conforme a las salas epidemiológicas.	<ul style="list-style-type: none"> • Apoyo a MSPAS de los municipios de Ipala y San José la Arada, en la realización do consolidado municipal de los casos detectados con DA, casos recuperados, visitas domiciliars MODA y atención con Asistencia Alimentaria, con el fin de presentar informe a la Delegación Departamental.
7	g) Apoyar en documentar, sistematizar e informar al Delegado Departamental, sobre las actividades, reportes e informes de avance y proyectos, informes de valoración y análisis de resultados u otros de información específica que le corresponda y que sea requerido por el Delegado Departamental o autoridades superiores.	<ul style="list-style-type: none"> • Apoyo en la realización y entrega de informe mensual, informe final, metas físicas, logros semanales y otros informes que se solicitan por parte de la Delegación Departamental y Despacho Superior, con el fin de documentar logros alcanzados en los municipios de cobertura.
8	h) Acompañar y asesorar en la consolidación mensual de las metas físicas del Plan Operativo Anual de la Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional de la Presidencia de la República (POA SESAN).	<ul style="list-style-type: none"> • Apoyo a la Delegación Departamental en la entrega de informes de metas físicas correspondientes al mes de diciembre tales como: informe de Seguimiento a Comisiones SAN, informe de Funcionamiento de la Dependencia en SAN e informe de Capacitación a Personal de Instituciones.
9	i) Asesorar en las gestiones relacionadas con los vehículos asignados a la Delegación Departamental.	<ul style="list-style-type: none"> • Apoyo en la realización de primer servicio de los 500 kilómetros a motocicleta 751JGX la cual fue asignada temporalmente para uso en los municipios de cobertura.
10	j) Asesorar en la recopilación precisa de datos sobre la Inseguridad Alimentaria y Nutricional de las familias en áreas territoriales específicas.	<ul style="list-style-type: none"> • Apoyo a las COMUSAN de los municipios de Ipala y San José la Arada, mediante la presentación de resultados de todas las acciones realizadas durante el 2024 a favor de la Seguridad Alimentaria y en reducción a la Desnutrición tanto aguda como crónica en cada uno de los municipios.
11	k) Asesorar en el proceso de registro y digitalización de información en Inseguridad Alimentaria y Nutricional a nivel territorial.	<ul style="list-style-type: none"> • Apoyo a la COMUSAN del municipio de Ipala, mediante la revisión de expediente para la gestión de alimentos a 6,700 familias por InSAN, de las comunidades con riesgo a nivel municipal, para luego ser trasladada a Oficina Central de SESAN para su validación.

12	l) Otras actividades que le sean requeridas por el Delegado Departamental, Dirección de Fortalecimiento Institucional, Subsecretaría Técnica y Despacho Superior.	<ul style="list-style-type: none"> • Apoyo a la Delegación Departamental en actividades relacionadas con la Seguridad Alimentaria y Nutricional, tales como reuniones de equipo, capacitaciones, talleres, etc. Con el fin de cumplir con todas las actividades que sean programadas a nivel municipal y departamental.
----	---	--

5. Los documentos que respaldan el producto del trabajo realizado se encuentra en los archivos de la dirección de Fortalecimiento Institucional de SESAN.

Atentamente,

f) 
 José Ronald Sandoval C.
 Ingeniero Agrónomo
 Col. No. 6749
 DPI 2643 58872 2011



f) 
 Ingeniero Jorge Stuardo Hernández Paredes
 Director de Fortalecimiento Institucional
 Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional
 -SESAN-

f) _____

Informe Final de Actividades

Chiquimula 30 de diciembre de 2024

Licenciada

Mireya Palmieri Santisteban

Secretaria de Seguridad Alimentaria y Nutricional

Su Despacho

Respetuosamente me dirijo a usted, para presentar el Informe de Actividades realizadas durante el periodo del 2 de Septiembre al 31 de Diciembre de 2024, con el fin de dar base a la cláusula décima segunda del CONTRATO ADMINISTRATIVO DE SERVICIOS PROFESIONALES INDIVIDUALES EN GENERAL, que a continuación se describe:

1. Contrato No. DSESAN-419-2024-029
2. Nombre: José Ronald Alberto Sandoval España
3. Unidad Administrativa: Fortalecimiento Institucional / Chiquimula
4. A continuación detallo las actividades realizadas:

No.	ACTIVIDADES CONTENIDAS EN CONTRATO	ACTIVIDADES REALIZADAS
1	a) Asesorar la estructuración, actuación y monitoreo de las Comisiones Municipales y Comunitarias de Seguridad Alimentaria y Nutricional (COMUSAN y COCOSAN) o similares, para impulsar acciones de Seguridad Alimentaria y Nutricional.	<ul style="list-style-type: none">• Durante el tercer cuatrimestre de 2024, se apoyó a la Comisión Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional del municipio de San José La Arada, mediante el llenado de la herramienta G-SAN, con el fin de monitorear el índice de Gobernanza en SAN de la COMUSAN de los meses de septiembre a diciembre obteniendo los siguientes resultados según cada indicador: Equidad 67%, Eficiencia 75%, Coordinación 78%, Participación 78%, Capacidad de Respuesta 92%, Marco Regulatorio 100% y Transparencia 100%. Como resultado la Comisión obtuvo un 85%, clasificándola con una Gobernanza Totalmente Aceptable en SAN.• Se apoyó a la Comisión Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional del municipio de Ipala, mediante la elaboración de anteproyecto del POA COMUSAN 2025, validando como COMUSAN 32 acciones a realizar el siguiente año a favor de la SAN en el municipio. El anteproyecto quedó socializado por parte de la Comisión y será en el mes de enero de 2025 cuando se apruebe haciendo modificaciones si fuese necesario.• Como parte del proceso de formación y capacitación a las Comisiones Comunitarias en SAN, se apoyó juntamente con el Centro de Salud del municipio de Ipala, en la realización de un taller de capacitación a los 12 integrantes de la COCOSAN de la comunidad de Cececapa, en 3 temas los cuales fueron 1. Pilares de la Seguridad Alimentaria y Nutricional, 2. Ventana de los 1000 días y 3. signos y síntomas de la desnutrición aguda y crónica.

2	<p>b) Asesorar en el monitoreo del cumplimiento de los objetivos y diagnóstico de situación del Plan Operativo Anual de las Comisiones Municipales y Comunitarias de Seguridad Alimentaria y Nutricional o similares, elaborar estudios para promover la inclusión de acciones en proyectos y programas de Seguridad Alimentaria y Nutricional en el marco del Plan Operativo Anual de Seguridad Alimentaria y Nutricional –POASAN-, para su respectiva retroalimentación a la Delegación Departamental de la Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional de la Presidencia de la República –SESAN-.</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Se apoyó a la Comisión Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional del municipio de San José La Arada, mediante la elaboración de anteproyecto del POA COMUSAN 2025, validando como COMUSAN 30 acciones a realizar el siguiente año a favor de la SAN en el municipio. El anteproyecto quedó socializado por parte de la Comisión y será en el mes de enero de 2025 cuando se apruebe haciendo modificaciones si fuese necesario. • Durante el último cuatrimestre de 2024, se apoyó a la Delegación Departamental, mediante la socialización de la nueva Política de Seguridad Alimentaria y Nutricional -POLSAN- a integrantes de las COMUSAN de los municipios de Ipala y San José La Arada, con el fin de fortalecer los conocimientos de los representantes institucionales, con el fin de realizar acciones para mejorar la seguridad alimentaria y nutricional en el marco de la Política Nacional de Seguridad Alimentaria y Nutricional. Los temas desarrollados fueron: ¿Qué es una Política?, ¿Qué problema busca resolver la Política Nacional de SAN?, ¿Por qué se actualizó la Política Nacional de SAN?, ¿Cómo se actualizó la Política Nacional de SAN?, Resultados esperados, Estructura de la Política (objetivo general, objetivos específicos, ejes temáticos y ejes transversales) y Promoción del Curso Virtual de la POLSAN. Las personas capacitadas fue de 26 representantes de instituciones, 15 del municipio de San José la Arada y 11 del municipio de Ipala.
3	<p>c) Asesorar en las de actividades en el ámbito municipal y comunitario, a fin de monitorear el cumplimiento de objetivos de planes institucionales como el Plan Estratégico en Seguridad Alimentaria y Nutricional, Planes Coyunturales, entre otros.</p>	<ul style="list-style-type: none"> • En el mes de octubre se apoyó en el fortalecimiento de las Comisiones Municipales de Seguridad Alimentaria y Nutricional de los municipios de Ipala y San José la Arada, con la realización de 2 talleres dirigidos a los integrantes de cada COMUSAN. En ambos talleres se impartió el tema de Las Causas de la Desnutrición Crónica en Guatemala, logrando capacitar a 38 (29 del municipio de San José la Arada y 9 del municipio de Ipala) representantes de otras instituciones tales como MAGA, MIDES, MSPAS, MINEDUC, DIDEDUC, CONALFA, Oficinas Municipales y ONGs. • Durante los meses de septiembre a diciembre de 2024, se logró realizar 6 reuniones ordinarias de las Comisiones Municipales de Seguridad Alimentaria y Nutricional, 3 reuniones en el municipio de Ipala y 3 reuniones en el municipio de San José la Arada. Los principales temas abordados fueron el seguimiento a los casos reportados con DA por parte de MSPAS, entrega de alimentos por NDA, sala situacional de salud y nutrición, gestión de alimentos por InSAN, conmemoración del día mundial de la alimentación, capacitaciones en temas SAN a integrantes de la COMUSAN, entre otros. • Se apoyó en los meses de octubre y noviembre a la COMUSAN del municipio de San José la Arada en la realización de base de datos con familias afectadas por InSAN de las diferentes comunidades en dónde según categorización fueron identificadas con alto y muy alto riesgo a padecer Inseguridad Alimentaria y Nutricional. El total de familias fue de 1,104 las cuales fueron enviadas a SESAN central, quedando validadas y aprobadas. Se espera que en los primeros meses de 2025 se pueda apoyar a estas familias ya con raciones de alimentos enviadas por el VISAN.

4	<p>d) Asesorar a las Comisiones Municipales, Comunitarias de Seguridad Alimentaria y Nutricional –COMUSAN- o similar en los procesos de seguimiento, diseño, consolidación, aplicación de las estrategias, metodologías y la implementación de diagnósticos municipales y comunitarios de la situación Alimentaria y Nutricional, que permitan contar con la información para elaborar los informes de Salas Situacionales, entre otros.</p>	<ul style="list-style-type: none"> • En el período de septiembre a diciembre, se apoyó a la COMUSAN del municipio de Ipala, en el seguimiento al análisis de prevalencia de Desnutrición Crónica a nivel comunitario, logrando procesar datos de 8 comunidades, Chaparroncito 29.7%, Jicamapa 13.3%, Cececapa 29.3%, San Isidro 17.7%, Chaguitón 7.7%, El Rosario 28.3%, El Sauce 6.6%, y El Amatillo 7.3%. Los datos fueron presentados en reunión de la Comisión y servirán para la priorización de comunidades y acciones de la COMUSAN para el 2025. • Se apoyó a la Comisión Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional del municipio de San José La Arada, mediante la realización de actividad en conmemoración del Día Mundial de la Alimentación, realizando una charla a 70 estudiantes del nivel primario de la escuela María Moscoso, en temas de alimentación saludable, con el fin de crear conciencia en los niños que hay alimentos que no son buenos para la salud y que hay alimentos muy nutritivos. Además se realizó otra charla dirigida a 30 representantes de COCODES, a los que se les presentó datos de la situación nutricional del municipio y algunas acciones que pueden realizarse a nivel comunitario para evitar que niños sean afectados y disminuir los índices de desnutrición.
5	<p>e) Asesorar en las acciones relacionadas con la implementación de herramientas e instrumentos de monitoreo y valoración del Sistema de Información Nacional de Seguridad Alimentaria y Nutricional en el ámbito municipal y comunitario.</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Se apoyó en los meses de octubre y noviembre a la COMUSAN del municipio de Ipala en la realización de base de datos con familias afectadas por InSAN de las diferentes comunidades en dónde según categorización fueron identificadas con alto y muy alto riesgo a padecer Inseguridad Alimentaria y Nutricional. El total de familias fue de 6,700 las cuales fueron enviadas a SESAN central, quedando validadas y aprobadas. Se espera que en los primeros meses de 2025 se pueda apoyar a estas familias ya con raciones de alimentos enviadas por el VISAN. • Con relación a la Estrategia de Comunicación para el Cambio Social y de Comportamiento, se apoyó en la realización de monitoreo comunitario, realizando entrevistas a 7 mujeres adolescentes y 1 mujer con niño de 6 a 24 meses de la comunidad de Chaparroncito, en el municipio de Ipala, para completar el total de encuestas y así poder obtener datos desde la plataforma oficial. En el municipio de San José la Arada, en la comunidad de El Rincón, se realizó el llenado de 2 encuestas, 1 a madre de niño menor de 6 meses y 1 a una adolescente. Se espera realizar el taller de socialización de resultados los primeros 2 meses del 2025, así como iniciar el plan de acción en CCSyC de cada unas de las COMUSAN. • A finales del mes de noviembre del año en curso, durante la realización de la reunión ordinaria de la COMUSAN, se apoyó mediante la realización de el análisis del porcentaje de Gobernanza en SAN del municipio de Ipala, correspondiente al tercer cuatrimestre de 2024. Los resultados según cada indicador fueron los siguientes: Equidad 67%, Eficiencia 83%, Coordinación 100%, Participación 78%, Capacidad de Respuesta 83%, Marco Regulatorio 100% y Transparencia 44%. Como resultado la Comisión obtuvo un 84%, clasificándola con una Gobernanza Totalmente Aceptable en SAN. Durante el siguiente año se acordó realizar acciones necesarias para mejorar el indicador de transparencia, con el fin de mejorar el porcentaje de la Comisión.

6	f) Informar sobre el análisis de las intervenciones a nivel territorial de la Desnutrición Aguda de los Municipios y el Departamento, conforme a las salas epidemiológicas.	<ul style="list-style-type: none"> • Durante el tercer cuatrimestre de 2024, se apoyó a la Delegación Departamental en la realización de 8 informes de las intervenciones realizadas a favor de la Desnutrición Aguda, 4 del municipio de Ipala y 4 del municipio de San José La Arada. En cada uno de los informes se detallan las acciones realizadas como SESAN y COMUSAN en el tema de DA como por ejemplo los niños reportados por parte del MSPAS, casos recuperados, asistencia alimentaria, visitas domiciliarias y el seguimiento de los casos activos pendientes de recuperar. • En los últimos 4 meses del año, se apoyó en la realización de visitas domiciliarias MODA a 6 niños reportados con Desnutrición Aguda por parte del MSPAS del municipio de San José la Arada, siendo 1 caso en la comunidad de Cerro de Cal, 1 caso en la comunidad de Los Cimientos, 1 caso en la comunidad de Santa Rosa, 1 caso en la comunidad de Guacamayas Abajo y 2 casos en el casco urbano en los barrios Vista Hermosa y Colonia El Paraíso. Los 6 casos fueron ingresados a la plataforma de SESAN y fueron tomados en cuenta en la entrega de alimentos por parte de VISAN y también con alimentos recaudados por la COMUSAN.
7	g) Apoyar en documentar, sistematizar e informar al Delegado Departamental, sobre las actividades, reportes e informes de avance y proyectos, informes de valoración y análisis de resultados u otros de información específica que le corresponda y que sea requerido por el Delegado Departamental o autoridades superiores.	<ul style="list-style-type: none"> • En el mes de noviembre de 2024, se apoyó en la cuarta entrega de alimentos a niños con Desnutrición Aguda de los municipios de Ipala y San José la Arada, siendo un total de 23 niños atendidos y sus familias. En el municipio de San José la Arada se entregaron 39 raciones de alimentos a 13 niños, así mismo en el municipio de Ipala, 30 raciones de alimentos a 10 niños. Cada uno recibió 3 raciones de alimentos, cada familia recibió en total 90 libra de frijol, 150 libras de maíz, 60 libras de arroz, 6 botellas de aceite de 800 ml, 9 bolsas de 1 kg de avena en hojuelas, 15 libras de azúcar y 6 bolsas de Alimento Complementario Fortificado (Nutriniños). • Durante los meses de septiembre a diciembre de 2024, se apoyó a la Delegación Departamental de Chiquimula, en la elaboración de 4 informes mensuales y 1 informe final de las acciones realizadas a favor de la SAN de los municipios de Ipala y San José la Arada, también se elaboraron 7 planificaciones y 7 bitácoras quincenales conteniendo actividades, kilometraje recorrido por vehículo asignado y el combustible requerido para dicha ejecución. • Durante el último cuatrimestre de 2024, se apoyó en la realización de visitas domiciliarias MODA a 7 niños reportados con Desnutrición Aguda por parte del MSPAS del municipio de Ipala, siendo 1 caso en la comunidad de Las Cruces, 1 caso en la comunidad de San Isidro, 1 caso en la comunidad de Chaparroncito, 1 caso en la comunidad de El Obraje, 1 caso en la comunidad de El Calvario y 2 casos en el casco urbano en el barrio La Reforma y Barrio El Rastro. Los 7 casos fueron ingresados a la plataforma de SESAN y fueron tomados en cuenta en la entrega de alimentos por parte de VISAN y también con alimentos recaudados por la COMUSAN.
8	h) Acompañar y asesorar en la consolidación mensual de las metas físicas del Plan Operativo Anual de la Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional de la Presidencia de la República (POA SESAN).	<ul style="list-style-type: none"> • Se apoyó a la Delegación Departamental y Despacho Superior, mediante la entrega de Metas Físicas correspondientes al tercer cuatrimestre de 2024. Los informes entregados son: 1. Informe del Monitoreo de la Gobernanza en SAN, 2. Informe de capacitaciones a personal de otras instituciones, 3. Anteproyecto de POA COMUSAN 2025, 4. Actualización del Mapeo de Actores, 5. Informe de Seguimiento

		<p>a Comisiones SAN y 6. Informe del funcionamiento de las Dependencias SAN. En total se elaboraron y entregaron 12 informes de metas físicas, 6 por cada uno de los dos municipios atendidos, Ipala y San José la Arada.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Se apoyó a las Comisiones Municipales de Seguridad Alimentaria y Nutricional, de los municipios de Ipala y San José La Arada, en la realización del cuarto análisis del avance de actividades y metas del POA COMUSAN 2024, logrando para el municipio de Ipala un 87% de avance y un 91% de avance para el municipio de San José la Arada. Algunas acciones que no se pudieron realizar como el monitoreo a escuelas en el marco de la Ley de Alimentación Escolar por el motivo que aún la mayoría de escuelas no están cocinando, sino que a su vez entregan bolsa con alimentos a los niños, son los que no han permitido que el porcentaje de ejecución sea mayor. Se espera que para el siguiente año se puedan realizar este tipo de acciones.
9	i) Asesorar en las gestiones relacionadas con los vehículos asignados a la Delegación Departamental.	<ul style="list-style-type: none"> • Con respecto al tema de las gestiones necesarias para el buen funcionamiento de vehículo asignado a los municipios de Ipala y San José la Arada, se apoyó en la solicitud de servicio mayor para la motocicleta 754JGX por llegar a los 6,000 kilómetros. También se le dio seguimiento a la denuncia por el extravío de placas de la misma motocicleta, presentando dicha denuncia al Departamento de vehículos de SESAN, con su respectiva acta de la Delegación Departamental. Por otra parte, se apoyó en la realización de servicio menor a la motocicleta 751JGX correspondientes a los primeros 500 kilómetros. A la fecha se ha mantenido en un buen estado la motocicleta asignada, con el fin de cumplir con lo establecido en el manual de vehículos de la flota de SESAN.
10	j) Asesorar en la recopilación precisa de datos sobre la Inseguridad Alimentaria y Nutricional de las familias en áreas territoriales específicas.	<ul style="list-style-type: none"> • En el período de septiembre a diciembre, se apoyó a la COMUSAN del municipio de San José La Arada, en el seguimiento al análisis de prevalencia de Desnutrición Crónica a nivel comunitario, logrando procesar datos de 7 comunidades, Los Cimientos 17.85%, La Torera 10.0%, El Rincón 30.12%, La Joya 38.1%, Saspán 25.53%, El Carrizal 0.0% y Cerro de Cal con .0%. Los datos fueron presentados en reunión de la Comisión y servirán para la priorización de comunidades y acciones de la COMUSAN para el 2025. • Durante los meses de noviembre y diciembre de 2024, se apoyó al Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social, en la participación de 3 talleres de socialización del Decreto 7-2024 que es la Ley Integral de la Atención de Cáncer impulsada por dicho ministerio y que busca la atención oportuna y gratuita a toda la población que padece de cáncer inicialmente cáncer de mama, cervicouterino y cáncer de próstata. El primer taller se realizó en el municipio de San José la Arada, con una participación de 16 representantes de instituciones de gobierno y otros actores, el segundo se realizó en el municipio de Ipala con la participación de 15 representantes de diferentes instituciones, y el tercero se llevo a cabo a nivel departamental en el municipio de Chiquimula con representantes de instituciones de todo los municipios.
11	k) Asesorar en el proceso de registro y digitalización de información en Inseguridad Alimentaria y Nutricional a nivel territorial.	<ul style="list-style-type: none"> • Durante el mes de noviembre, se apoyó a la Dirección Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional del municipio de San José la Arada, mediante una reunión con el Concejo Municipal, con el fin de promover más fondos para la DMSAN para su ejecución en el 2025. La DMSAN fue creada en 2022 y

		<p>hasta la fecha solo ha contado con fondo suficiente para su mantenimiento y pago de salarios a su Directora y Técnico asignado. Para el siguiente año se solicitó un monto de Q450,000.00 para lograr realizar acciones a favor de la SAN en todo el municipio según lo planificado en su POA.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Se apoyó en el mes de noviembre a la Comisión Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional del municipio de San José la Arada, mediante la entrega de raciones de alimentos recaudados por la COMUSAN, a 7 familias en InSAN y con niños con DA de las comunidades de Plan Redondo, Santa Rosa y Casco Urbano, con el fin de apoyar en el acceso a alimentos y mitigar un poco la situación que afrontan dichas familias. Durante el 2025 se espera contar con un banco de alimentos no perecederos con fondos municipales para la atención oportuna de los casos de DA e InSAN que se puedan ir presentando en el municipio.
12	<p>l) Otras actividades que le sean requeridas por el Delegado Departamental, Dirección de Fortalecimiento Institucional, Subsecretaría Técnica y Despacho Superior.</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Durante el último cuatrimestre de 2024, se apoyó a la Delegación Departamental de Chiquimula, con la participación en 4 reuniones mensuales de equipo de trabajo, con el fin de dar seguimiento a todas las acciones que como Delegación corresponde ejecutar, tanto en el ámbito departamental como municipal. Los principales temas abordados fueron el seguimiento a los casos de desnutrición Aguda en base a las semana epidemiológicas brindadas por MSPAS, gestión de asistencia alimentaria por NDA y por InSAN, elaboración y entrega de Metas Físicas correspondientes al tercer cuatrimestre y otras acciones que favoreces la SAN en el departamento de Chiquimula. En las reuniones se contó con la presencia de Delegado Departamental, Facilitador de Procesos, Asistente de la DD y todos los Monitores Municipales de la Delegación.

5. Los documentos que respaldan el producto del trabajo realizado se encuentra en los archivos de la dirección de Fortalecimiento Institucional de SESAN.

Atentamente,

f)  José Román Sandobal C.
 Ingeniero Agrónomo
 Col. No. 6749
 DPI 2643 58872 2011

f) 

f) 
 Ing. Jairo Alvarado Hernández Páez
 Director de Fortalecimiento Institucional
 Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional
 -SESAN-

f) _____